
近日，济南公安食药环侦部门
在抽检中发现，有酒店售卖的多宝
鱼含有呋喃西林违禁药品成分，由
此顺藤摸瓜查扣十多吨问题多宝
鱼，并处理了全环节涉案单位和人
员，揭出了隐藏在平静海水之下的
潜规则。

想想都令人后怕，“嗑药”多宝
鱼是在酒店抽检出来的，距离端上
餐桌仅一步之遥。那么人们就要问
了，既然业内有使用违禁药品的潜

规则，在没有被抽检到的地方，是不
是仍有“嗑药鱼”源源不断地流向餐
桌？那么，又该用什么样的方法改变
这种令人担忧的情况？

事实上，因呋喃西林会对人体
致癌和致胎儿畸形，早在2005年农
业部就将其列为禁止使用的兽药，
但违禁药品的使用并没有得到有效
控制。就在禁令颁布之后的2006年，
北京上海等地就出现了多起多宝鱼
药物残留超标事件，在这之后，类似
事件也屡屡发生。而这一次，一次抽
检就“挖”出了十吨问题鱼，足以反
映问题的严重性和普遍性。

“任何人不得生产、销售和使
用”呋喃西林的禁令，明显没有得到
严格执行。在涉事养殖户所在的渔
村，呋喃西林有“专人”经营，很容易

就能买到。如果在网络上查找，那就
更令人吃惊，以观赏鱼用药为名公
开出售呋喃西林的商家成百上千，
不仅热情推销、不限量销售，还毫无
忌惮地宣称食用鱼也可使用。

本该受到严格监管的违禁兽
药，却在“敞开式”销售，无疑给养殖
户提供了违法用药的机会。按照渔
业专家的说法，多宝鱼并非天生抗
病能力差，生病是过度密集养殖导
致，养殖户为了利润也就有了对呋
喃西林的需求。这就形成了恶性循
环——— 监管不到位，难免有人铤而
走险，同行们为了降低成本适应竞
争，于是就跟风而上。时间久了，给
多宝鱼“嗑药”也就成了潜规则。

显然，让养殖户自觉抵制违禁
药品是不现实的，问题的关键就在

于监管，在于从源头上将违禁药品
控制住。国家出台禁令对呋喃西林
在生产环节就开始控制，正是出于这
样的考虑，相关规定对诸多高毒农药
的管控，也是同样的思路。尤其在食品
追溯体系尚未建成，各环节抽检又无
法实现全覆盖的现实之下，源头监
管更是事半功倍的不二之选。

“嗑药”多宝鱼的查处实际给监
管者做了提醒，一些威胁食品安全的
因素，并没有多么隐蔽多么复杂，只要
多用点心，完全可以实现很大的改进。
毕竟，法律法规的健全也好，追溯体
系的建立也好，终究还是要有人去
执行。如果连一些很容易被发现的
问题都可以长期公开存在，如果一
些威胁食品安全的行为可以轻易做
到的话，保障食品安全就成空谈了。

药都没管好，咋管“嗑药鱼”
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“嗑药”多宝鱼的查处实际给监管者做了提醒，一些威胁食品安全的因素，并没有多么隐蔽多么复杂，只要多用点
心，完全可以实现很大的改进。如果一些威胁食品安全的行为可以轻易做到的话，保障食品安全就成空谈了。

任何一个民族，很少有人会对
祖先或者英雄进行这样的调侃，因
为这带有对自我历史的否定。

在文化学者胡野秋看来，“贾玲
演绎花木兰”之所以掀起如此大的讨
论，是因为花木兰是一个被广泛接
受、认可的人物，“恶搞”之举挑战了
民族文化心理的底线。但恶搞本身更
大程度上还是因为无知，无须上升到

“刻意污蔑民族英雄”的程度。

开药是为了治病，至于能否有
疗效，则是另外一个问题，而且，疗
效什么时候能实现，也有待观察。

中国社科院城市发展与环境研
究所原所长牛凤瑞表示，随着行政
副中心方案的逐步落实，通州会处
于一个相对有利的地位。但城市规
划的建设过程也是利益结构的重塑
过程，不同阶层会有不同的利益诉
求，当地很可能进入矛盾多发期。

100年前要建一个工厂是多么
昂贵的事 ,但如今的创业不需要建
立一个厂房，也不需要大量的资金。

广州市发展改革委体改处处长
曾宝东认为，移动互联网让创业的成
本越来越小，让创意的作用越来越
大。这是产生盖茨、乔布斯、马云、马
化腾等创业神话的真正原因，也是国
家大力提倡大众创业、万众创新的根
本原因。
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葛一语中的

公交劫案背后是畸形彩票文化

A02 评论 2015年7月15日 星期三 编辑：娄士强 组版：马秀霞>>>>

评论员观察

□顾骏

12日下午，济南街头上演惊险一
幕：一位女公交驾驶员与持刀歹徒
斗智斗勇，最终与赶来的警察一起
将歹徒抓获。据济南公安通报，犯罪
嫌疑人系某小区物业管理人员，因
长期购买彩票欠债，无力偿还情绪
失控，遂产生劫持公交车念头。

在称赞“巾帼不让须眉”的同
时，公众的关注不知不觉中转向了
那个劫持公交车的犯罪嫌疑人，虽
说全世界购买彩票的人员论亿计，
因购买彩票欠债铤而走险的少之又
少，但还是值得说道说道，为何经济
条件并不宽裕的工薪人士何以会因
买彩票而走上不归路？

在世界范围，彩票有一个别
称———“穷人税”。通常情况下，穷人
因为收入有限，温饱尚且难以解决，
所以国家无法向其征税。但穷人往
往对自身努力缺乏信心，却迷信于
一夜致富、天上掉馅饼，所以购买彩
票的往往以穷人居多。众所周知，彩
票销售所得一般分解为三块，一块
作为返利，给了福星高照的中奖者；
一块作为成本，覆盖了从发行机构
到销售人员全流程的成本；还有一
块作为税收，给了政府填补社会保
障的不足。这意味着，穷人通过购买

彩票，自觉而且主动地拿出自己有
限收入，向政府交纳税款，彩票也因
此获得“穷人税”的称号。

明白了彩票的性质，知道用于
救济穷人的彩票所得其实主要还是
来自另一批穷人，仍然不会因此禁
止彩票，因为中奖尤其是中巨奖的
可能时常构成许多穷人改变命运的
唯一指望。虽然中奖希望渺茫，但让
穷人抱有几乎不可能实现的希望，
也比剥夺他们最后指望要人道些，
各国因此都允许彩票存在，毕竟没
人强迫穷人购买。

但有一条则是有社会责任感的
彩票发行机构需要特别注意的，那
就是不能过于热情地推销彩票，尤
其是不能采用诱惑的方式，刺激起
穷人超出个人经济实力的购彩欲
望，也就是不能误导彩民用“以小
博大”的赌博心态来对待彩票。如
果说“小赌怡情”，那么购彩应该比

“小赌”更加心平气和，这样才不会
因为过于贪婪而至于欠债甚至铤
而走险。

然而，环顾四周，人们很容易看
到如今国内彩票市场的超级人气：
彩票亭星罗棋布，开遍大街小巷，各
种博彩方法层出不穷，几乎天天翻
新，许多刊物开设了彩票专版，故弄
玄虚地讨论着数字排列的“规律”，
好像幸运数字可以通过“科学计算”
而被发现，更有广告大肆宣传奖金
池中资金雄厚，一旦中彩，立马改变

人生，还屡屡宣扬一人购买多注彩
票，最后掏空奖金池，成为亿万富
翁。一夜暴富的场景让许多彩民心
驰神往、难以自持，如飞蛾扑火般奔
向彩票亭。掏几个无伤大雅的小钱
娱乐自己一下，不中就权当奉献公
益的彩票文化尚未形成，为求暴富
而孤注一掷的赌徒心态早已水涨船
高，这就是中国彩票圈内极正常又
不正常的现状。

如此失衡之下，出现因购彩欠
债难还的案例实在毫不奇怪，当然
劫持公交车是过于极端了。不过，要
是刘某某不走极端，只是欠债未还
难以承受，社会是否就可以置之不
理，听任他们破产、家庭破裂甚至
个人毁灭？彩票的泛滥是否需要某
种制衡机制，而不是随便一些机构
和个人由此得利，却不顾其所产生
的严重社会副作用？进股市要比买
彩票更有风险管理的空间，但媒体
始终不忘告诫“股市有风险，投资须
谨慎”，可是彩票发行机构也愿意

“谆谆教诲”吗？有的只是猜中中奖
数字的秘诀！

“可怜之人必有可恨之处”，购
买彩票不管怎样，总是个人自主行
为，执意缴纳“穷人税”，旁人实在也
难以劝阻。只愿刘某某的恶性事件能
让天下购彩狂人及早警醒，与其在中
彩幻想中打发日子，毋宁脚踏实地，
说不定真能走出一条人生新路。（作
者为上海大学社会学系教授）
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